

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

PRECIO DE LA SUSCRIPCIÓN  
MADRID: Edición de la mañana. 1 Pta. Mes.  
PROVINCIALES Y EXTRANJEROS. 3 Ptas. Trimestre.  
ESTANQUE. 10 Ptas. Anual.  
REEMBOLSO. 10 Ptas. Anual.  
PRECIO DE LA VENTA  
Por mayor, 50 cts. Por menor, 30 cts. Por ejemplo.  
Redacción y Oficinas: Factor, 7, Madrid.

DIARIO POLÍTICO INDEPENDIENTE Y DE NOTICIAS  
ECO IMPARCIAL DE LA OPINIÓN Y DE LA PRENSA  
Fundador: D. Manuel María de Santa Ana.

PUBLICIDAD  
Los anuncios de todas clases referentes a Bancos y Sociedades, a precios convencionales.  
Se reciben en esta Administración y en todas las agencias de publicidad nacionales y extranjeras.  
Con arreglo a la Ley, cada anuncio pagará 10 céntimos por impreso de línea.  
Toda la correspondencia y giro debe dirigirse al ADMINISTRADOR.  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

AÑO LVI.—NÚM. 17.321

Madrid.—Viernes 14 de Julio de 1905.

Cinco ediciones diarias.

## LA CRISIS ESPAÑA, CON URZAIZ

Dice un aforismo periodístico que todos los rotativos son ministeriales en vísperas de elecciones, y de oposición en cuanto sus directores y redactores pelean el acta. Con LA CORRESPONDENCIA no rezará ese aforismo mientras yo la dirija, porque todas las actas del mundo no son bastantes para conseguir que JUAN DE ARAGON diga lo contrario de lo que piensa. Y por eso este periódico habla un día bien de los Gobiernos y al siguiente mal: porque aplaude lo bueno y censura lo malo, que es la misión de la Prensa, sin importarle un bledo a quien lo dirige que los ministros le den las gracias o le nieguen el saludo, que los Gobiernos le quiten o le den el acta, y que los partidos políticos se alegren o se enojen. Para LA CORRESPONDENCIA no hay más que una norma: decir la verdad.

Yo sé, que si emprendiese una campaña diciendo que echasen millones a espaldas en Andalucía, ganaría enorme popularidad; pero prefero no ganarla. A precio de aduladora mentira no quiero ni un solo lector, y estoy dispuesto a perder gustoso todos aquellos a quienes la lectura de verdades no place cuando a su propia casa se refiere.

No hay más remedio que hablar de los créditos del hambre; se impone hablar de Romanones y de Urzaiz; hay que comentar la crisis. Yo, cuando el aforismo periodístico dice que todos los diarios son ministeriales en vísperas de elecciones, y de oposición cuando sus directores pelean el acta, tiene palpante actualidad, voy a demostrar que el aforismo es antiguo, no actual, y que se puede llamar al pan, pan, y al vino, vino, aun cuando al llamárselo se corra el riesgo de que el fatídico voto electoral sea pronunciado por quienes manejan el teclado de la maquinaria.

Y con este preámbulo de actualidad, entremos en materia.

No seis, veinte millones deben darse a Andalucía si Andalucía los necesita. Y al decir esto, ofrezco mi pluma para escribir cuantos artículos sean necesarios en defensa de la petición.

Pero vayamos a cuentas. España está ya harta de que se le pidan millones para barcos que no se hicieran; para lazaretos que no se instalaron; para depósitos que se hundieron; para pantanos que no riegan; para ferrocarriles que no corren; para carbón que no se quemó; para crisis sociales que no fueron conjuradas; para caminos vecinales por donde no cruza un burro; para restauración de monumentos que se derrumbaron; para matar langostas que no murió; para efectuar estudios que no se efectuaron; para mil cosas que no eran más que pretextos. Y España, que compadece a Andalucía y que desea acudir a su auxilio para remediar el hambre, dando trabajo santo y restaurador, tiene miedo de que una vez más sirvan sus millones de arma política y de que el hambre remedada, lo sea más a título de hábil propaganda que de patriótico socorro, por igual repartido y con saludable prudencia administrado.

Eso es lo que España piensa y el ministro de Hacienda, un Sr. Urzaiz, a quien en mi vida he visitado, y al cual conozco solo de vista, el ministro de Hacienda, repito, ha sabido hacerse intérprete de ello, convirtiéndose en su defensor ante el Consejo de Ministros.

Urzaiz, y eso es público, no se niega a conceder los créditos; pero Urzaiz, que por ser liberal sabe cómo las gastan y cómo las cobran algunos señores cuando de política se trata, pone como condición indispensable que en el decreto de concesión se diga claramente cómo, cuándo, dónde y a quienes va a ser repartido el pan: es decir, cuáles obras, cuáles atenciones van a ser cubiertas, y Urzaiz dice eso, pero no quiere que junto al hambre se sienta la riqueza, porque no quiere que junto a las necesidades de los pueblos muertos tomen parte en el reparto del botín los pueblos vivos, porque no quiere que lo sacrificado por España para alivio de dolores se convierta en chin-chin de ovaciones y en vocerío de victoria política.

¿Cómo no va a estar España al lado de Urzaiz, si Urzaiz es su tornavoz, si el ministro de Hacienda no hace otra cosa que repetir lo que España entera dice, con exclusión de los interesados en la concesión y en el reparto de las pesetas?

Y a aumentar la fuerza de mis razonamientos viene un dabo terrible, inaudito, brutal.

De abril a junio, ó mejor dicho de fin de abril a primeros de junio, se enviará a Andalucía unos 6.500.000 pesetas para atacar el hambre. ¿Y qué hambre se atacó?

Yo no lo sé. Yo sólo sé que con aquel dinero se pagaron muchas expropiaciones a gente rica, y que el Sr. Prud'homme, director de Agricultura, cultivó su jardín electoral de Jaén.

Y sé también, que para final, y para matar el hambre de alguien que no está hambriento se compraron 60.000 pesetas de Zotal, compra que fué muy comentada en el Congreso.

Después de saber eso, después de hacer público que en un mes y días fueron a Andalucía seis millones y medio que no llegaron a la boca de los hambrientos, que resultaría criminal que el Sr. Urzaiz se avisase a seguir enviando millones que corren el riesgo de ser otra vez para expropiaciones a ricos, para parisiotes y para insecticidas bien recomendadas.

No. Convergamos en que hay que acudir a Urzaiz, y en que es necesario no abandonarlo al medio de las intrigas de menuda política.

No basta con buscar argumentos para defender una tesis. Es necesario encontrarlos.

trarios, y yo dudo que quienes no opinan como Urzaiz—si alguien existe—los encuentren para demostrarlos que Urzaiz sostiene una teoría falsa, ó que está divorciado de la opinión española.

No basta con decir que urge acallar los lamentos y remediar el hambre, ni es suficiente asegurar que todo se empleará en obras; ni demuestra nada el afirmar que siempre existirá la responsabilidad ministerial. De la responsabilidad ministerial se han reído todos los ministros, hasta Veragua, que es el responsable de la venta del dique de la Habana, y de la adjudicación de las maderas de los arsenales; hasta ahora todos los ministros afirmaron que emplearían santamente los créditos que se les concedieron, y que fueron luego empleados infernalmente: todos los Gobiernos dijeron cuando existía el fondo de calamidades que acababan el hambre de los pueblos, cuando acababan otras hambres, y por saber todo eso, carecen para España de fuerza esos argumentos.

Siendo cierto que Urzaiz no se niega a conceder los créditos si se especifica claramente su futura inversión ¿por cuáles razones no se aviene a especificarla claramente el ministro de Agricultura y de Obras públicas? ¿No comprende el conde de Romanones que ha de extrañar a todo el mundo su negativa? ¿No ve con su claro talento que los maliciosos van a creer que no tiene plan estudiado, y que para él lo importante es la concesión del crédito, y lo secundario la formación del plan de obras? ¿No ha adivinado con su perspicacia que corria el riesgo de dar plena razón a Urzaiz, el cual afirma que solamente se opone a conceder créditos antes de que estén documentadas las atenciones que los producen y reclaman?

Argumenta el conde de Romanones con la parlamentaria salida de que en las Cortes se podrá discutir el asunto más tarde. Y con tal argumento hace reír a quienes sabemos que en las Cortes no se pone nada en claro. Para eso sería necesario que hablase las palas, los picos, las piedras, las obras, las escobas y demás cosas innominadas, prudentemente privadas de habla por la Providencia, porque ésta en su sabiduría previó que la vida parlamentaria sería imposible si los seres inanimados pudiesen hacer públicos sus secretos.

Si Urzaiz quiere conceder los millones y pone como condición que se formule claramente el proyecto de gastos, y si el conde de Romanones no quiere formularlo, se deduce con irrefutable lógica que el culpable de que en Andalucía no sea remedada el hambre será el conde de Romanones y no el Sr. Urzaiz, pues éste acepta condicionadamente y aquél se niega a pasar por la condición. La cosa es tan clara, que no admite réplica por mucho que se esfuerce el argumento.

Y fíjese bien el señor conde en lo siguiente, por si aun es momento de llegar a un patriótico acuerdo. El Sr. Urzaiz pone como condición que placen a la opinión pública, si el conde no las acepta, corre grave peligro de que la maniobra política resulte fracasada, pues creará los maldicientes que la urgencia en el planteamiento de la cuestión y su negativa a aceptar la condición puesta por Urzaiz, obedecían a un diabólico plan, sin otro objeto que producir una crisis a los quince días de ser poder, para decir a Andalucía que él es el omnipotente y para demostrar a los liberales que su travesura es de ciudad y de consecuencias.

De todo eso se está hablando el país, y por eso le digo lealmente que corre serio riesgo.

Y llegamos a la parte más difícil de este asunto.

Hay dos ministros que disienten: Urzaiz y Romanones. Y claro es, que el Gobierno ha de caer del lado de uno de los dos.

¿Caerá Montero Ríos del lado de España, representada por Urzaiz, ó se inclinará hacia Romanones que representa a unos cuantos, entre hambrientos y ahitos? ¿Sostendrá Montero Ríos a Urzaiz que es garantía de rectitud financiera, ó lo lanzará por la borda para correr los riesgos de topár con algún arbitrista de reputación averiada y de entredicho bursátil?

Es tan difícil contestar a esas preguntas, que ni aun yo me atrevo a contestarlas de manera rotunda y me limito a aconsejar patrióticamente que antes de llegar a una solución de violenta ruptura se realicen sacrificios para formular algo que sea salvadora conciliación.

Puede ser tan grave esa crisis para toda la vida nacional, que el conde de Romanones está obligado a transigir, reconociendo que se ha equivocado doctrinalmente y formulando con precisión matemática el plan de obras urgentes que hagan necesaria la concesión de los créditos, medio único y racional de que Urzaiz apruebe la concesión, y de que el conflicto sea conjurado.

¿No cede Romanones? ¿Se niega a formular el plan, a decir claramente en qué van a ser invertidos los millones?

Pues entonces Montero Ríos debe caer del lado de Urzaiz, que representa la opinión de España. Y si no cede de ese lado, si acepta el criterio de la ambigüedad, de lo indeterminado, se hará solidario de las responsabilidades ajenas, incurriendo en el grave error en que incurrió Villaverde, cuando sacrificó a La Cierva, —que tenía razón,—en aras de una insana cobardía y de una vulgar populachera.

... Y no estará de más que Montero Ríos reflexione un rato antes de decidir, escuchando leales advertencias de un periodista que dice siempre lo que siente, y que acostumbra a sentir recogiendo ecos muy intensos de la opinión pública, sin importarle las consecuencias que pueda traerle el rendir culto a lo que se vende, y el renegar de lo que es falso.

Juan de Aragón.

## EL PRECIO DEL ALGODÓN Granujadas en Nueva York y hambre en España

(DE NUESTRO REDACTOR EN LONDRES)

Estos días se ha realizado en los mercados de Nueva York y Liverpool una gigantesca especulación sobre los precios del algodón, cuyos orígenes interesa conocer a España, porque nuestra patria es la principal fuente de las fábricas de Cataluña, la sexta nación europea por su consumo de algodón en rama. Las oscilaciones en el valor de esta materia prima se sienten fuertemente para nuestras industrias. Todos cuantos sigan con algún interés el proceso económico de nuestra nación desventurada, recuérden con espanto la dolorosa situación por que atravesó Cataluña a principios de 1904, cuando, á consecuencia del alza en los precios del algodón, se vieron muchas fábricas en la necesidad de paralizar su trabajo y lanzar á la calle á millares de obreros. Esa crisis de Cataluña y de otras comarcas textiles en distintas naciones, fué maravillosamente aprovechada por los fabricantes del Lancashire (Manchester, Liverpool, etc.), quienes, más ricos ó más previsores, habían hecho previamente gran acopio de algodón en rama, pagándolo á bajo precio, y pudieron cubrir los mercados que la crisis de Cataluña y otros países industriales dejaba vacíos. A esa crisis se debe el hecho de que durante el año pasado hayan batido las industrias textiles del Lancashire su récord en la exportación.

¿Se repetirá en 1905 el fenómeno del año pasado? Todo indica que la especulación trata de repetirlo. Mas para darse cuenta de lo que se trata, narremos primeramente los sucesos.

Hace pocos días hubo una gran excitación en los mercados de Nueva York y de Liverpool donde se cotiza el algodón. Afuyeron allí innumerables correos necesitados de adquirir materias primas, y en pocas horas el precio del algodón sufrió un alza de enorme importancia. Parecía que se había acabado de producir algodón en el mundo, y todo el mundo trató de asegurar el que aún quedaba en los almacenes. Era, en efecto, que el lunes 3 del corriente julio se había hecho pública una memoria del Departamento de Agricultura en Washington, en la que se pintaba en términos alarmantes el estado de la próxima cosecha, y aunque las cifras oficiales contrastaban con los optimistas informes particulares, la alarma de los mercados fué rápida é intensa.

Ya al día siguiente comenzó á ponerse en duda la veracidad de las cifras oficiales y volvió á bajar el precio del algodón. Pero el mal estaba ya hecho. Algunos especuladores habían realizado una fortuna, y muchos negociantes de buena ó mejor fe se habían arruinado.

Como el escándalo había sido grande, el Gobierno norteamericano ordenó al secretario de Agricultura, Mr. Wilson, que analizase la memoria de su Departamento.

El resultado de este análisis descubre una nueva irregularidad en la Administración norteamericana, que nunca se ha distinguido por su moralidad.

Según parece, no han faltado funcionarios que dejaron fidei-comisarios a varios especuladores, quienes, así advertidos, jugaron sobre seguro. El análisis de Mr. Wilson demuestra terminantemente que las memorias gubernamentales eran conocidas por diversos corredores de Nueva York antes de que fueran publicadas. Y no es esto sólo, sino que las cifras mismas fueron alteradas por empleados del mercado, con objeto de hacer presión sobre el mercado.

Entre otras acusaciones concretas que se desprenden de ese análisis, figuran las relativas contra Mr. Edwin Holmes, alto funcionario de la Sección de Estadística, quien parece que en sus tratos y contratos, con un solo de los corredores ha realizado más de 75.000 dólares de beneficios. Holmes ha sido expulsado de su empleo, pero, según parece, sólo nos hallamos en los comienzos del escándalo. No es solamente la sección algodonera, sino todo el Departamento de Agricultura lo que se halla actualmente en entredicho.

Hasta se añade que si los superiores de Holmes se han contentado con expulsarle,

sin formarle proceso, es porque se trata de impedir que diga lo que sepa acerca de otros funcionarios.

Mr. Van Riper, un corredor que facilitó al secretario Mr. Wilson algunos de los testimonios que aduce en su análisis, ha dicho que se ha abusado de su confianza, y ha pedido que Mr. Wilson utilice todas sus declaraciones sobre el asunto, y no sólo una parte de ellas.

Por otra parte, el corredor Mr. Theodore Price, que es el más acusado de aprovecharse de las filtraciones, habla de llevar á los tribunales á Mr. Wilson por calumniador. El escándalo yanqui promete, por tanto, ser interesante. Pero lo que más debe interesarnos no es el escándalo en sí mismo, sino sus consecuencias para España.

Ya el año pasado vimos cómo, á consecuencia de un alza del algodón en Nueva York, se quedaron en Cataluña muchos miles de obreros sin trabajo. Y ello es indignante. Pensar que el pan de los españoles pueda depender de las granujadas de unos cuantos bolsistas y funcionarios norteamericanos, es cosa que subleva.

En tanto que nuestras fábricas vivan pendientes del algodón que se cultiva en los Estados Unidos, en la India ó en Egipto, ¡No saldremos alguna vez de una situación tan humillante! ¿Qué se ha hecho de los proyectos del Sr. Osma para ensayar el cultivo del algodón en España?

Ramiro de Maeztu.

## DE SAN ILDEFONSO

A beneficio de El Niño Descalzo.

SAN ILDEFONSO 13. Invitada por la Asociación El Niño Descalzo, de Segovia, esta noche asistirá S. A. la Infanta doña Isabel á aquel teatro, en donde la compañía que dirige García Orbiga inaugura sus funciones con una ópera de dicha Asociación.

Se representará la comedia de Eusebio Blasco *Los dulces de la boda* y un monólogo de José Rodao que recitará Pepita Nestosa, titulado *El niño descualzo*.

La banda de la Academia de Artillería amenizará los intermedios.

Veraneantes.

Han llegado las familias de los señores Arévalo, Villaverde, Alta, marqueses de Salas, de la Candelaria, y conde de Reparat.

Mañana se espera á la marquesa de Squilache y al duque de Hornachuelos.

SESION AGITADA

## El decreto de amnistía.

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

PARIS 14. La sesión de la Cámara ha sido corta, pero borrascosa.

Se ha discutido el proyecto de amnistía adoptado por el Senado, y que debía ser votado por la Cámara, antes de suspenderse las sesiones por las vacaciones y terminar el período legislativo ordinario.

El diputado socialista M. Lassies, combatiendo el art. 2.º del Proyecto relativo á los delitos de delación, insultó al general André, en tales términos que provocó gran agitación en la izquierda. Brisson hace uso de la palabra con violencia, y dice que votará contra toda amnistía.

El ministro de la Guerra se levanta á contestar á los oradores, y dice que compadece á los que no comprenden que en los actuales momentos el primer deber de la Cámara es no emplear el lenguaje de Lassies, sino procurar el olvido y hacer volver á su seno á todos sus hijos.

Añade que, como ministro de la Guerra, estaba dispuesto á absolver á los que un día trataron de arrastar al Ejército contra la República, pero que después de las palabras pronunciadas por Lassies, retira su firma del proyecto de amnistía.

Esta declaración del ministro es acogida con grandes aplausos por el grupo de la izquierda.

Se arma con este motivo un gran tumulto. El ministro de Justicia, M. Chaumie, dice

que dado el estado de agitación de la Cámara le parece imposible continuar la sesión sin la presencia del Presidente del Consejo de Ministros, al cual se le avisa al Senado para que acuda á la Cámara.

La sesión se suspende y los diputados se precipitan al pasillo, donde continúa la agitación.

Poco después llega M. Rouvier á la Cámara, celebrando inmediatamente un Consejo de ministros.

Se reanuda la sesión, é inmediatamente lee M. Rouvier el decreto dando por terminado el actual período legislativo.

El proyecto de amnistía queda aplazado para octubre.

PARIS 14. El presidente del Consejo, monseñor Rouvier, ha puesto á la firma de M. Loubet un decreto indultando á Deroulé y á otras personas que figuraban en la proposición de amnistía presentada en la Cámara.

GOBERNADOR QUE DIMITE.

PARIS 14. El general Koznoff, gobernador de Moscú, ha dimitido su cargo.

CASTIGO A LOS REBELDES.

PARIS 14. Telegrafían de Odessa que gran número de rebeldes de los que más se distinguieron en los pasados desórdenes, han sido ahorcados. Otros serán fusilados.

COLERA EN TANGER?

NOTICIAS CONTRADICTORIAS

(DE NUESTROS REDACTORES CORRESPONSALES)

TANGER 14. En vista de la denuncia formulada por el Dr. Tumej se han reunido en casa del presidente del Consejo Sanitario, ministro de Portugal, los médicos de la localidad, doctores Gamir, Triviño, Guitia, Mosera y Kuntiz y los franceses Tumej, Mostin y Viam.

Después de larga discusión han acordado hacer públicas las siguientes declaraciones: Primera.—Que ni en la clientela particular, ni oficial de ninguno de ellos se ha registrado un solo caso de enfermedad infecciosa que pueda confundirse con el cólera.

Segunda.—Que no existe cólera morbo en Tánger.

Tercera.—Que no existe, por lo tanto, motivo alguno que pueda justificar el que se expida patente sucia á ninguno de los buques que tocan en este puerto.

El informe anterior lo firman todos los médicos que han concurrido al acto, incluso el propio M. Tumej.

Este acusa ahora de ligereza al Consejo de Sanidad, cuando ha sido el único y verdadero culpable de todo lo ocurrido.

LONDRES 14. Noticias de Tánger dicen que el cólera señalado recientemente á bordo de buques rusos que cruzaban por el mar Caspio y el río Volga, ha hecho su aparición en Tánger, donde se sabe ya de un caso aislado.

Esta noticia ha causado general emoción.

Hoy se ha reunido en Tánger el Consejo local de Sanidad para oír el informe redactado por los médicos que fueron encargados de averiguar la verdad sobre el asunto.

Según telegrafían de Gibraltar, la Comisión sanitaria ha ordenado que, en el caso de que se compruebe es, en efecto, el cólera morbo el caso sospechoso registrado en Tánger, guarden una cuarentena de diez días en el lazareto los buques que lleguen de dicho puerto.

## DE MARRUECOS EN LA FRONTERA

(DE NUESTRO ENVIADO ESPECIAL)

La frontera marroquí ha de ser teatro en breve de importantes sucesos.

Discuten Francia y Alemania el arreglo de sus diferencias en Marruecos, y los hechos demuestran que son muchas, á más de las internacionales, las dificultades de orden interior que hay que vencer en el disputado Imperio.

El pretendiente es la más importante, sin duda alguna.

Con tenacidad digna de elogio ha logrado mantener siempre viva la guerra que hace ya tres años declaró al Sultán, dominando de hecho en una gran parte del territorio marroquí que comprende todo el Rif y el corazón de Marruecos.

¿Y quién nos dice que, si después de Uchda, logra apoderarse de Fez y ser consagrado Sultán, ha de reconocer las pasadas relaciones de Marruecos con las naciones?

¿No podrá romper abiertamente con todos los compromisos que se adquirieron con antelación?

Todo cabe en lo posible.

Precisamente la causa por la que logró atraerse las kabilas á su favor fué porque proclamó la independencia absoluta de Marruecos contra las ambiciones extranjeras.

El Magizén de Abdelaziz, sobre todo, ha tenido siempre la desgracia de seguir una política que ha disgustado á marroquíes y extranjeros: á aquéllos, porque lo han considerado como dominado por estos; á éstos, porque no les ha abierto la mano, como hubiesen preteguido.

Con su política sin norte, manteniéndose entre dos aguas, sin declararse abiertamente ni por la permanencia de Marruecos en el mismo estado que hoy, ni por su entrada en el camino del progreso, el Magizén ha tenido el raro acierto de disgustar á todos. Con nadie puede contar.

Vamos á dar un ligero paseo por la frontera marroquí, teatro que va á ser de trascendentales acontecimientos para la vida de Marruecos.

El río Kiss, que en España no pasaría de modesto arroyuelo, fué designado, tras memorables discusiones, como frontera de Marruecos y Argelia por el Tratado de 1845.

Los franceses querían llegar al Mulya. Los marroquíes pretendían que quedaran en el Tafna. Y el resultado de esta diversidad de opiniones fué quedarse en el Kiss, situación, sin embargo, mucho más cerca del primero que del segundo río.

El Kiss sólo comprende próximamente unos 20 kilómetros de curso, teniendo, por lo tanto, que trazarse, á partir de allí, una frontera que forzosamente tenía que ser arbitraria.

El Kiss desemboca cerca del extremo oriental de la llanura que ocupa la kabilia nomada árabe de los Ulad Mansur (Los hijos del Victorioso), y que divide en dos partes muy desiguales. La menor, perteneciente á Francia, comprende sólo unas 500 hectáreas, mientras la mayor, que corresponde á Marruecos, es de más de 3.000.

En aquella es donde está fundada la colonia de Port-Say; en ésta, á unos 300 metros de la costa y 200 de la frontera, la alcazaba de Saïdia, tan traída estos días en la Prensa, con motivo de los rumores que circulan sobre la creación de un puerto por los alemanes.

El río Kiss pasa á unos seis kilómetros de su desembocadura por unas grandiosas gargantas de roca viva, formando el desfiladero conocido por Gargantas del Kiss, que recuerdan las célebres del Kantara.

A tres kilómetros de ellas, en las faldas de las últimas estribaciones de la cordillera de Chaib-Ras-Ho y de los montes de Ulad-Mansur, se celebran mercados dos veces por semana, tanto en el territorio francés como en el marroquí.

A poco de ellos comienza la región de la llanura de Triffas, de 25.000 hectáreas, que, como la del Kiss, está dividida por el mismo río, en una parte menor, perteneciente á Francia, y otra mucho mayor á Marruecos.

El alto valle del Kiss no es sino un gran barranco que se abre en la vasta llanura ondulada, en el sitio conocido por Menasseb-

888 BIBLIOTECA DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

LA DAMA RUBIA

89

—¡Vendido!  
—¿Qué precio has recibido por traicionarme?  
—Yo caigo de la luna.  
—¿Crees que soy tonta! A otros con esa. Si, eres tú quien me ha entregado.  
—Vaya, se ve que eres más miserable de lo que yo me figuraba. Tener semejantes ideas lo dice todo. Que jen semejantes circunstancias, tú me habrías traicionado? ¿Me habrías vendido?  
—Nada de palabras. Te repito que no soy tonta. Además, tú me has amenazado con venderme á mi rival.  
—Amenazado sí, convengo en ello, se amenaza á las gentes. Pero ya creo haberte dicho que del dicho al hecho va gran trecho.  
—Me he negado á pagarte y has vendido mi secreto á los que te han dado el precio pedido.  
—Entonces, buenamente crees que la vizcondesa de Gerigny me ha largado los cincuenta mil francos?  
—¿Quién sabe?  
—Bestial... Te he pedido cincuenta mil francos, á tí... A ella le habrías pedido el doble.  
—Nada me dice que no se lo hayas pedido.  
—Hubiera empezado por ahí si hubiese obrado sólo por interés. En ese caso, ¿dónde habría tomado la vizcondesa el dinero que me hubiese dado?  
—Sabido es que no tiene un sueldo.  
—El señor D'Orgeval, ¡no está ahí para nada!  
—No. ¿Es posible que una joven inteligente como tú pueda decir seriamente semejantes tonterías? Veamos, reflexiona, tontona.  
—El señor D'Orgeval, ¿es el amante de la señora de Gerigny? No. La vizcondesa es una mujer honrada; nosotros lo sabemos mejor que nadie, ¿no es verdad?  
—Ahora bien; ¿cuanto de qué quieres que el señor D'Orgeval suelte cincuenta mil francos por sacar de un apuro á una mujer honrada?  
—Eso es señores no escuchen más que por las mujeres complacientes.  
—¡Ah! Si la vizcondesa fuese su querida, tu idea podría tener algún valor; pero te repito que no estamos en ese caso.  
—El señor D'Orgeval, tú no lo ignoras, es un hombre galante, un hombre generoso, que no tiene cerrada la mano, y que se ocupa en hacer bien. He ahí todo. Como caballero y noble, acude en ayuda de una persona que estima; gastará por ella algunos billetes de mil francos, pero cincuenta mil... ¡tontería!  
—Vamos, esto está claro como el agua cristalina. Por lo tanto, hay que borrar de tus papeles la acusación tonta que has lanzado contra tu pobre hermano.  
—Tienes una linda manera de agradecer mis buenos servicios. Vamos, no te hagas la interesante.

«Repitió que en vuestra casa comprobó vuestro marido el flagrante delito de adulterio. Nada podrá prevalecer contra este hecho.  
«Como de audacia: os habéis atrevido á insultarme en mi casa, y por esto es por lo que os he respondido... Tenia buen juego.  
«Sí, sí, la miserable, la bribona, sois vos, María Montagnac. Es preciso que todo el mundo lo sepa, y lo sabrá por mí.»  
Blanca había pronunciado estas palabras de un solo tirón, con una violencia inaudita.  
Fauverot, espantado, había permanecido á su lado, diciéndose que seguramente iba á pasar algo terrible.  
En vano el magistrado había intentado interrumpir á La Dama Rubia.  
Ba vizcondesa de Gerigny, abatida, quebrantada, incapaz de sostenerse, había caído sobre una silla, y con la cabeza baja había oído, sin articular una palabra, los insultos de su rival.  
El señor D'Orgeval y Juan Morand varias veces habían tratado de llevarse á la vizcondesa, á fin de sustraerla á las iras de Blanca.  
Además, toda esta escena se había desarrollado con gran rapidez.  
—¡Ahora, caballero—dijo La Dama Rubia, dirigiéndose al comisario—si no tenéis nada más que hacer aquí, os agradeceré que os llevéis á esa bribona y á sus acólitos. Hubierais podido cumplir vuestra obra en esta casa, sin la presencia de tanto testigo.  
«Esto hubiera valido más para todos y sobre todo para esa mujer que, tratada por mí como se merece, inclina la cabeza, no se atreve á mirarme de frente y guarda el continente compasivo que veis, mientras que yo de pie, delante de ella, he encontrado en mi indignación fuerzas suficientes para arrojarle las verdades al rostro.  
«Espero, también, que en vuestra relación haréis constar que de las dos, la menos serena ha sido ella.»  
El magistrado quiso al pronto responder; pero se contentó con enojarse de hombres desdemoniados.  
Lleno de atenciones para la señora de Gerigny, se acercó á ella y respetuosamente le dijo:  
—Venid, señora; hacéme el honor de apoyaros en mi brazo.  
Esto exasperó á Blanca, que perdió todo sentimiento de prudencia que, con tanta torpeza como insolencia, repuso:  
—¡Es conmovedor! Ya se ve que se está en Versalles. En París los agentes de policía son menos palaciegos.  
La señora de Gerigny se había levantado.  
Estaba livida, trémula.  
Se apoyó sobre el brazo del magistrado por una parte, y por otra el de Juan Morand.  
Después, de pie, miró á Blanca fijamente.  
Sus ojos brillaban, sus narices dilatadas, aspiraban con fuerza.  
—¡Miserable!—articuló con voz vibrante.

PROVINCIAS

(DE NUESTRAS CORRESPONDENCIAS)

Muertes por un tren.

Málaga 13. Al cruzar el tren descendente por cerca de la estación de Cañete, en la línea de Bobadilla y Algeciras, arrolló a la anciana Bárbara Velasco, destruyéndola horriblemente...

Muertes de un compositor.

Valencia 13. Esta madrugada ha fallecido de un ataque al corazón, el insigne compositor al que se atribuye el éxito de Cañete, en la línea de Bobadilla y Algeciras, arrolló a la anciana Bárbara Velasco, destruyéndola horriblemente...

Exequios por el cardenal.

Sevilla 13. En la Catedral se han verificado esta mañana los exequios fúnebres en sufragio del alma del cardenal Sanz y Forés.

Funerales por Silveira.

Bilbao 13. En la Basílica de Santiago se han celebrado solemnes funerales por el alma de don Francisco Silveira.

Obrero en huelga.

Mieres 13. Se ha declarado en huelga 120 obreros del taller de pudelaje de la fábrica de Mieres, reclamando el aumento estipulado con los anteriores contratos.

Tres noticias.

Valencia 12. D. Fidel Gurria ha presentado al gobernador una Comisión de correccionales del Puig, habiéndole hecho entrega de una instancia contra las autoridades locales, que ven con tranquilidad como a quea impunes atontados con la propiedad, que de poco tiempo a esta parte se viene repitiendo.

Nuevo gobernador.

Málaga 13. En el exproso ha llegado el nuevo gobernador D. León Urzúa.

El gobernador de Lérida.

Lérida 13. Ha llegado el nuevo gobernador D. Luciano Clemente Guerra, tomando posesión del mando de la provincia.

El nuevo gobernador.

Albacete 13. Procedente de Lugo ha llegado a Albacete el nuevo gobernador civil de esta provincia D. Porfirio Gorb, posesionándose inmediatamente de dicho cargo.

Misericordia en Huesca.

Huesca 14. Muchos pueblos de esta provincia han acordado suspender los festejos populares que siempre se han celebrado en honor de los Santos patronos.

Una huelga.

Mieres 14. Se han confirmado los temores de que en la noche de hoy se declarase una huelga. Se ha declarado en huelga los obreros empleados en los talleres de pudelaje de la Sociedad anónima de carbonización.

NOTICIAS DE ESPECTACULOS

Apolo.—Para la tarde del domingo, despedida de la señorita Membrives del selecto público que asiste a las funciones de este teatro, la Empresa ha dispuesto el siguiente atractivo programa:

1. La preciosa zarzuela de los hermanos Quintana titulada El rey de amores.

2. El gracioso entremés lírico, titulado El género trágico.

3. El apropiado La conchita, en el cual tanto se distinguen bailando el calco-waltz la señorita Membrives y el Sr. Guillot, como en el baile de la danza, en el cual se distinguen bailando el calco-waltz la señorita Membrives y el Sr. Guillot.

4. Por primera y única vez, la extraordinariamente aplaudida zarzuela El perro chico, cuyas representaciones se cuentan por llenos.

5. Las localidades pueden adquirirse en contaduría, las horas de costumbre.

EN PROVINCIAS

Méjaga.—La notable compañía que con tanto éxito viene actuando en el teatro Vial Ana, dirigida por el popular actor Casimiro Ortiz, que anoche el entremés titulado De balcón a balcón, que fué del agrado del público, van dando Julieta y el Sr. Guillot fuerza muy aplaudida.

En El tínel y en El viento, recientemente representadas en escena, se distinguieron la notable primera tiple Esperanza Pastor y Casimiro Ortiz, hijo.

Palma de Mallorca.—Se ha despedida la compañía de Teresa Martínez, tanto de teatro, como de variedades, en el teatro de la calle de Peladillo y Zamperí, en el público ha acordado gratísimo. La temporada ha sido magnífica.

Pamplona.—Siguiendo haciendo una brillante campaña la compañía de Lera.

Los actores, dirigidos por D. José Rubio, pasaron pronto a Gijón, donde a la notable serie de estrenos que de Madrid llevan, añadirán el de la comedia Nubes, que acaba de estrenar su autor, el aplaudido Adolfo Fernández Arias.

Jaca.—Han obtenido gran éxito las zarzuelas Los chicos de la escuela y El niño de rosas, representadas por la compañía del Sr. Pérez Soriano.

Córdoba.—La compañía que dirige Antonio de Moya, y de la cual forman parte los señores Monayo, inaugurará su temporada dentro de pocos días, y anuncia los estrenos siguientes:

«Las estrellas».—«La guardabarreras».—«La pata de palo».—«El rey de amores».—«La estatua de don Tancredo».—«Elirre».—«El niño de rosas».—«Fron Frou».—«El capitán Robinson».—«El perro chico».—«Mal de amores».—«Ly».

«La ventana del jardín».—«Los zapatos».—«Los zapatos de charva».—«La fustionadora».—«Los tres gorrones».—«La casa blanca».—«La Foz».—«Moros y cristianos».—«Su alteza real».

DE PETERSBURGO

Preparase para la presente semana el beneficio de la simpática tiple Rosa Montessori, con la obra en un acto del maestro Nisto, La tela de araña, y estreno del cuadro lírico Emigrantes, de Pablo Cases, Calleja y Barrera.

IMMINENCIA DE NUEVAS COMPLICACIONES

(DE NUESTRO REDACTOR) Las palabras que el Czar acaba de dirigir a la Diputación de la nobleza de Kursk confirman el hecho de que Nicolás II no quiere renunciar a su poder autocrático. No tiene, pues, la intención de dotar a Rusia de una Constitución, y mucho menos de un régimen parlamentario propiamente dicho.

Hasta aquí, el único partido político que ha adoptado abiertamente una actitud hostil al Gobierno y al Soberano, era el de los socialistas revolucionarios, en el cual representaba el elemento israelita un papel preponderante.

En cuanto a los socialistas reformistas y a los constitucionales de todos los matices, representados por la Liga de ingenieros y abogados, por los delegados de los ayuntamientos, por las municipalidades, esperaban obtener concesiones por la vía pacífica.

Ya es inevitable una ruptura definitiva entre todos los partidos políticos y el Gobierno, ruptura que incluso puede ser considerada ya como un hecho cumplido.

El Czar ha declarado taxativamente que hace tres días, a los delegados de la nobleza de Kursk, que la Asamblea nacional que va a convocar será puramente consultiva; no habrá, pues, pacto alguno entre el Soberano y la nación, ninguna garantía legal contra un probable retorno al régimen arbitrario, cuyas funestas consecuencias sufre Rusia en este momento.

Se concibe toda la gravedad del giro que acaba de producirse en el agrupamiento de los partidos políticos. Todos los afiliados a la gran Liga Nacional (ingenieros, abogados, médicos, profesores de Universidades, estudiantes, corporaciones obreras, administraciones municipales y del zentavo) van a reforzar las filas de la oposición activa, es decir, de los revolucionarios, y abandonando la actitud expectante que habían guardado hasta aquí.

Ya no hay mala inteligencia posible. Los constitucionales, por boca del príncipe Trubetski, habían expuesto claramente al Soberano la necesidad de romper con la rutina burocrática y abordar urgentemente la obra de las reformas administrativas sobre la base del sistema representativo moderno.

Ahora saben que hay un abismo entre lo que solicitan y lo que el Czar quiere conceder. Naturalmente, los socialistas demócratas explotan esta decepción de los constitucionales, para gritarles:

«Bien veis que no hay posibilidad de acuerdo entre la autocracia y los patriotas que reclaman el progreso. Habéis sido hasta ahora demasiado sencillos. Únicamente la guerra de oposición brutal que paraliza todas vuestras fuerzas vitales y conduce al país a la ruina.»

Y es seguro que los constitucionales todos habránse unido a la causa de los revolucionarios, si los sangrientos acontecimientos de Odessa, Varsovia, Liban y Lodz no hubieran intimidado mucho a los moderados.

Las hasañas del acorazado Príncipe Potemkin, los mines de marineros, el drama sangriento de Kursk, donde la multitud ha Lynchado a un oficial que había dado muerte a un soldado, la reproducción de colisiones sangrientas entre obreros y cosacos en las fábricas de las inmediaciones de San Petersburgo; todos estos síntomas alarmantes han provocado la mayor confusión en el campo de los moderados, y producido algunas deserciones de liberales, que se han pasado a la reacción.

Numerica y moralmente, los revolucionarios no tardarán, sin embargo, en alcanzar una preponderancia notoria sobre los partidos del orden, y el país, indudablemente, avanza por el camino de las más graves complicaciones interiores.

La orientación de la política interior del Gobierno y liburo de las últimas medidas legislativas y administrativas. Se ve que el Gobierno intenta dominar la evolución interior por la represión y por la fuerza armada, pero está lejos del origen del movimiento.

Este origen es, por otra parte, intangible, porque habría que buscarle en la conciencia popular. Ya no hay hombres que dirijan a los revolucionarios y reaccionarios, se ven fatalmente impedidos a la acción, arrastrados por los grandes torrentes que se desencadenan y cuyas olas van a estrellarse unas contra otras.

Nicolás II quiere volver al antiguo Sobor.

EL 14 DE JULIO

PARIS 14. La fiesta nacional se celebra esta noche con inusitada animación. Los boulevares, iluminados brillantemente, están llenos de un público alegre y deseoso de divertirse.

HAZAÑAS DE UNA LOCA

Recordarán nuestros lectores que, días pasados, dimos cuenta en estas columnas de una agresión sufrida por el inspector señor Sampere.

La agresora, llamada Rita Ginart Antoni, fué conducida a la Carcel de Mujeres. Anterior fué requerida a bajar al locutorio, para que se practicase una diligencia ordenada por el Juzgado del Hospicio.

Como se negara a ello, subió un empleado, acompañado de una monja, con intención de que la diligencia se practicase en el departamento en que la Rita se encontraba.

Esta, al verlos, comenzó a dar grandes voces, y después de producir un tremendo escándalo, se encerró en un retrete, negándose a salir, no obstante los requerimientos que le hicieron.

En vista de ello, fué avisado un herrero, que descerrajó la puerta.

Saló Rita, y provista de una chapa arrancada a la puerta, agredió furiosamente a ciertos empleados, causando heridas en la cintura a un empleado y al herrero en una mano.

Las lesiones sufridas por ambos son de pronóstico reservado.

También la monja tuvo que sufrir un diluvio de puñetazos, que contra ella descargó la irascible presa.

Al fin pudo ser desarmada de la chapa que agrietó y encerrada en una celda de castigo.

Ayer fué avisado el médico de la cárcel para que la reconociese, y apenas Rita vio al facultativo, se arrojó sobre él, golpeándole y rompiéndole el bastón en mil pedazos.

Conducida de nuevo a la celda de castigo, escapóse en el corredor y propinó una paliza a otra reclusa, que se encontró con ella, por su desgracia.

Rita Ginart será conducida al Hospital de dementes.

TEATRO DE LA ZARZUELA

Nuevo empresario y nueva campaña.

Dice La Correspondencia Militar: «La Empresa que tenía a su cargo el teatro de la Zarzuela, ha subarrendado este favorecido coliseo a nuestro querido amigo y compañero de redacción D. Adelardo Fernández-Arias.

El nuevo y simpático empresario, cuya actividad y gusto artístico son ya bien conocidos del público madrileño, se propone inaugurar inmediatamente una nueva campaña teatral que coloque el tradicional coliseo de la calle de Jovellanos al elevado nivel que en el arte le corresponde.

Desde luego serán destruidas todas las obras que no correspondan por su asunto y su tendencia a la cultura del público que sueló favorecer este teatro, y se procederá, en cambio, a una serie de estrenos que vengán a llenar el vacío que hace tiempo se deja sentir de obras finas y cultas que enaltecen el género lírico y realicen la especial misión que a todo género teatral está encomendada para que se erija en culto deleite del público y fomento del arte.

Mucho nos alegramos de que nuestro querido amigo y compañero se haya hecho cargo de la empresa de la Zarzuela, pues su exquisito gusto artístico y el concepto que tiene de las públicas conveniencias, son garantía sobrada de que aquel clásico teatro

EL KISS

El Kiss, macizo que llama inmediatamente la atención, formado por tres pitones cónicos iguales, dispuestos en triángulo, equidistantes, que se elevan sobre un terreno ovalado.

Por eso se llama Menasseh: Menasseh es el nombre en árabe del hornillo que las mujeres indígenas improvisan con tres piedras, dispuestas en forma de triángulo.

Según una antigua leyenda, los tres pitones no son sino un menasseh auténtico, labrado por una raza de gigantes. Y bien gigantes debían ser, porque los pitones alcanzan lo menos una altura de 500 metros sobre su base.

De una laguna pantanosa, situada en el centro del Menasseh, y donde abundan los caimanes, nace uno de los brazos del Kiss, viniendo el otro de los montes de Ben-Snassen, del sitio conocido por Hadra.

Menasseh-Kiss ha servido de base de operaciones a las columnas expedicionarias francesas en Marruecos, que tenían que vencer la hostilidad de las tribus.

La columna de 1859 fué especialmente desgraciada, y se la llamó la columna del cólera, no sólo porque sufrieron las consecuencias de tan terrible azote, sino porque fué de una manera terrible.

Mientras, victoriosas, las columnas francesas avanzaban, más eran combatidas por la epidemia. La ruta triunfal que seguían se convertía en cimiterio. Y cuando la casualidad de las operaciones las hacia volver a caminos ya recorridos, los supervivientes se encontraban con los repugnantes espectáculos que ofrecían los soldados muertos, desenterrados y despojados por los árabes, siendo pasto de las aves de rapina.

A partir de Menasseh-el-Kiss, la frontera sube a las crestas de las montañas vecinas, conocidas por Bab-el-Majja, hasta que llega al sitio conocido por Dra-el-Dam, de donde desciende a la llanura llamada el Andj.

El terreno comienza a elevarse sobre las laderas de las montañas de Fihhausen. Se contornan o salvan laboriosamente los releves de un país tormentoso, cuyas tierras bajas son sólo cultivadas.

Se siguen estrechos precipicios, cuyas murallas cierran el horizonte por completo; se llega a terraplenes, donde la vista sólo alcanza las cimas dentelladas de la región marroquí, y se pierde en inmensas curvas, vistiendo el color de la tierra, áridos, abiertos por gran cantidad de barrancos y cortaduras, que las aguas torrenciales hacen, y que el sol ardiente deriva y cuece durante el verano.

De la arcilla de esta tierra se sirven los indígenas para fabricar sus rudimentarios enseres culinarios.

En medio de estos panoramas sorprendentes se llega a un pequeño valle solitario, en cuyo fondo se alza la koubba (el mausoleo) del marabú más venerado de la comarca, Sidj-Bu-Djennan (el señor padre de los jardines). Nombre que es todo un poema.

La koubba presenta el singular aspecto de una casa gigante, en cuyo interior se hubiesen plantado dos palmeras. Pero mientras una alza feramente su penacho, sostenido por robusto tronco, la otra palmera, humilde, inclina el suyo hacia la tumba, acariciando casi con sus dátilles el techo del mausoleo.

«Eas dos palmeras a quien el azar habrá hecho germinar y crecer en el seno de un fúnebre monumento, ofrecen todo un poema.

Grandeza y decadencia, vida y muerte, alegrías y tristezas, prosperidad y miseria, esperanzas y decepciones... ¿Cuáles símbolos, en la vida humana, que esos dos palmeras, una orgullosa, señalando el camino que va al cielo, que dijera Velarde, y la otra inclinada su cabeza hacia la tumba donde el cuerpo inerte del venerado santón se disgrega y perece miserablemente en la oscuridad de su sepulcro...!

Nada de particular ofrece el panorama que sigue, hasta que se llega al río Muila, afluente del Tafna, que vienen ambos del territorio marroquí, pero sin influir nada en la división territorial.

Se entra en la gran llanura de Angad, que por no ser menos que las del Kiss y Trifras, comprende una parte inmensa, que corresponde a Marruecos, y otra menor, pero también importante, a Francia.

En el extremo oriental de la llanura de Angad, se asienta Marnia, a 14 kilómetros de la frontera, la extrema población rano, residencia del comandante superior del territorio militar fronterizo, donde dos veces por semana se abre el mercado de ganados; que es uno de los más importantes del mundo entero.

La frontera que desde el Muila divide arbitrariamente el Angad está custodiada por tres puestos militares: uno en el camino de Uchda, otro en Sidj-Jahar, al Sur, cerca de las montañas de Beni-Busad, y el tercer destacamento se alberga en una maison céntrica edificada contra todo derecho en territorio marroquí, a un kilómetro de la frontera. Casa que, muy ligeramente, se hizo construir para facilitar la apertura del camino a Uchda, porque sin duda los franceses ya daban como aceptada por el Sultán su penetración pacífica. La decepción debe ser por ello más dolorosa.

A partir de la región de Marnia, la frontera se trazó como siempre a gusto de los de-

El-Kiss, macizo que llama inmediatamente la atención, formado por tres pitones cónicos iguales, dispuestos en triángulo, equidistantes, que se elevan sobre un terreno ovalado.

Por eso se llama Menasseh: Menasseh es el nombre en árabe del hornillo que las mujeres indígenas improvisan con tres piedras, dispuestas en forma de triángulo.

Según una antigua leyenda, los tres pitones no son sino un menasseh auténtico, labrado por una raza de gigantes. Y bien gigantes debían ser, porque los pitones alcanzan lo menos una altura de 500 metros sobre su base.

De una laguna pantanosa, situada en el centro del Menasseh, y donde abundan los caimanes, nace uno de los brazos del Kiss, viniendo el otro de los montes de Ben-Snassen, del sitio conocido por Hadra.

Menasseh-Kiss ha servido de base de operaciones a las columnas expedicionarias francesas en Marruecos, que tenían que vencer la hostilidad de las tribus.

La columna de 1859 fué especialmente desgraciada, y se la llamó la columna del cólera, no sólo porque sufrieron las consecuencias de tan terrible azote, sino porque fué de una manera terrible.

Mientras, victoriosas, las columnas francesas avanzaban, más eran combatidas por la epidemia. La ruta triunfal que seguían se convertía en cimiterio. Y cuando la casualidad de las operaciones las hacia volver a caminos ya recorridos, los supervivientes se encontraban con los repugnantes espectáculos que ofrecían los soldados muertos, desenterrados y despojados por los árabes, siendo pasto de las aves de rapina.

A partir de Menasseh-el-Kiss, la frontera sube a las crestas de las montañas vecinas, conocidas por Bab-el-Majja, hasta que llega al sitio conocido por Dra-el-Dam, de donde desciende a la llanura llamada el Andj.

El terreno comienza a elevarse sobre las laderas de las montañas de Fihhausen. Se contornan o salvan laboriosamente los releves de un país tormentoso, cuyas tierras bajas son sólo cultivadas.

Se siguen estrechos precipicios, cuyas murallas cierran el horizonte por completo; se llega a terraplenes, donde la vista sólo alcanza las cimas dentelladas de la región marroquí, y se pierde en inmensas curvas, vistiendo el color de la tierra, áridos, abiertos por gran cantidad de barrancos y cortaduras, que las aguas torrenciales hacen, y que el sol ardiente deriva y cuece durante el verano.

De la arcilla de esta tierra se sirven los indígenas para fabricar sus rudimentarios enseres culinarios.

En medio de estos panoramas sorprendentes se llega a un pequeño valle solitario, en cuyo fondo se alza la koubba (el mausoleo) del marabú más venerado de la comarca, Sidj-Bu-Djennan (el señor padre de los jardines). Nombre que es todo un poema.

La koubba presenta el singular aspecto de una casa gigante, en cuyo interior se hubiesen plantado dos palmeras. Pero mientras una alza feramente su penacho, sostenido por robusto tronco, la otra palmera, humilde, inclina el suyo hacia la tumba, acariciando casi con sus dátilles el techo del mausoleo.

«Eas dos palmeras a quien el azar habrá hecho germinar y crecer en el seno de un fúnebre monumento, ofrecen todo un poema.

Grandeza y decadencia, vida y muerte, alegrías y tristezas, prosperidad y miseria, esperanzas y decepciones... ¿Cuáles símbolos, en la vida humana, que esos dos palmeras, una orgullosa, señalando el camino que va al cielo, que dijera Velarde, y la otra inclinada su cabeza hacia la tumba donde el cuerpo inerte del venerado santón se disgrega y perece miserablemente en la oscuridad de su sepulcro...!

Nada de particular ofrece el panorama que sigue, hasta que se llega al río Muila, afluente del Tafna, que vienen ambos del territorio marroquí, pero sin influir nada en la división territorial.

Se entra en la gran llanura de Angad, que por no ser menos que las del Kiss y Trifras, comprende una parte inmensa, que corresponde a Marruecos, y otra menor, pero también importante, a Francia.

En el extremo oriental de la llanura de Angad, se asienta Marnia, a 14 kilómetros de la frontera, la extrema población rano, residencia del comandante superior del territorio militar fronterizo, donde dos veces por semana se abre el mercado de ganados; que es uno de los más importantes del mundo entero.

La frontera que desde el Muila divide arbitrariamente el Angad está custodiada por tres puestos militares: uno en el camino de Uchda, otro en Sidj-Jahar, al Sur, cerca de las montañas de Beni-Busad, y el tercer destacamento se alberga en una maison céntrica edificada contra todo derecho en territorio marroquí, a un kilómetro de la frontera. Casa que, muy ligeramente, se hizo construir para facilitar la apertura del camino a Uchda, porque sin duda los franceses ya daban como aceptada por el Sultán su penetración pacífica. La decepción debe ser por ello más dolorosa.

A partir de la región de Marnia, la frontera se trazó como siempre a gusto de los de-

La Dama Rubia quedó sola con Fauverot, que se mantenía aparte, a la vez humillado y furioso.

De pronto se oyó fuera el rodar de un vehículo.

Era el carruaje de la vizcondesa, que se alejaba.

Al oír aquel ruido Blanca, que había permanecido inmóvil, pensativa y silenciosa, levantó la cabeza.

Fauverot, que la observaba, se aproximó a ella.

—¿La perdón?—repitió.

Se había apercibido que la sangre brolada de la herida de su hermana había salpicado los encajes que adornaban su blusa, manchándola de puntos rojos.

—También has ido demasiado lejos—añadió el tabernero—diciéndolo que has dicho ésa desgraciada.

La Dama Rubia no le escuchaba.

—Voy a llamar a una de tus doncellas—dijo Fauverot—para que te preste sus cuidados. Luego hablaremos.

De pronto Blanca se puso de pie.

—Vete—dijo.

Y señaló la puerta a su hermano, que permaneció inmóvil, estupefacto.

—¿Qué es lo que te pasa?—preguntó.—¿Es que la Blanquita se ha vuelto loca? Porque así parece... ¿Sería una lástima que la Blanquita hubiese perdido la cabeza?

—Vete!—repitió la joven imperiosamente.

—¿Adónde quieres que vaya?

—Al diablo!... Librame de tu presencia.

—Pero qué te pasas!

—¡Villano!

—¡Villano! ¿Yo?

—¡Villano!

—¡Ah! mi pobre Blanquita, tú desvarías. ¡Yo soy un villano! ¿Yo?

—¿Qué es lo que he hecho?

—Tú lo sabes bien.

—¡Yo lo sé bien!... No a fe mía... La prueba es que te interrogo.

—Repite que te voyas.

—No, no me iré. Por de pronto, porque quiero llevarla a París, donde tú... mi... en fin, el señor de Gerginy te espera. Y luego, porque no dejaré el sitio mientras tú no te expliques. Quiero que me digas por qué soy un villano a tus ojos.

—Todo lo que ha sucedido lo has tragado tú.

—Blanca, te aseguro que desvarías. Me das lástima, pobre hija mía.

—Es que tú me has vendido.

—Es que tú me has vendido.

—Es que tú me has vendido.

LA CORTE EN SAN SEBASTIÁN

(CONFERENCIAS TELEFÓNICAS)

Hablando con el ministro.

SAN SEBASTIÁN 13. Al recibirse esta tarde el ministro de Fomento, don Juan de Irujo, el Sr. Montero Ríos había anticipado la fecha de la llegada a San Sebastián.

No está determinada con exactitud la visita, pero es probable venga acompañado del Sr. Villanueva, a quien se espera aquí con motivo de las próximas regatas.

También nos dijo que el Príncipe vino de Asturias acompañado al Rey en su próximo viaje a Soría para visitar el monumento levantado sobre las ruinas de Numancia.

Interrogado el Sr. Mellado acerca de la detención del anarquista se mostró algo más comunicativo que por la mañana.

Realmente, manifestó, nada se puede decir.

Antes que en Madrid se supo aquí que en el Hospital de la corte se encontraba un individuo, cuyas señas personales coincidían con las que dieron en París del anarquista que había lanzado la bomba al paso del Príncipe.

El citado individuo había estado en Francia por la época en que el Rey hizo su viaje al extranjero; era anarquista, y padecía tuberculosis.

Todas estas coincidencias con el autor del atentado, y la consideración de que el anarquista podría cambiarse de nombre, han dado lugar a su detención, y diligencias que se prosiguen.

La detención no ha obedecido a noticias suministradas desde aquí, sino a una confidencia recibida por la policía de Madrid, pero claro es que al conocerse se dio cuenta en forma absoluta de los antecedentes que aquí se tenían.

El Gobierno en esta ocasión, como en todas, ha tratado de cumplir su deber, siguiendo esta pista por si diera resultado, pero no puede tener la certeza de que sea culpable; tampoco la seguridad de que sea inocente.

Nada más dijo el ministro; pero por mi parte he podido comprobar que el día 2 de julio se expidió una carta de socorro para Madrid a nombre de Francisco Pérez.

Un cabo de miqueletes que presenció la entrega de la carta, con quien he hablado, me recordaba perfectamente que el individuo en cuestión era joven, con aspecto de hombre de edad y encorvado por efecto de la enfermedad.

Todos estos datos concuerdan en afirmar que estuvo aquí el citado individuo.

Automovilismo.

El Rey acompañado del Príncipe de Asturias, pasó esta tarde en el automóvil de 35 caballos, marchando en dirección a Irún.

El ministro de Instrucción Pública, siguió el mismo camino que el Rey en el automóvil del marqués de Tovar, acompañado por éste.

De Marina.

El general Santaló subió, a las cuatro y media, a Miramar, pero no pudo cumplimentar al Rey porque había salido de paso.

El Extremadura fondó a las cinco de la tarde en la bahía de la Concha, situándose al costado derecho del Giraldillo.

Mañana por la mañana son esperados aquí los cruceros holandeses.

Es probable que también vengan algunos barcos franceses y de otras naciones.

Un ahogado.

Al saltar el obrero José Zabala del buque Condé Vifredo, surto en Pasajes, a tierra, después de las operaciones de descarga, tuvo la desgracia de caer en el agua entre el casco del buque y el muelle.

Cuanto trabajos se realizaron para salvarle resultaron completamente inútiles.

El infeliz pereció ahogado.

Derouledé.

SAN SEBASTIÁN 13. En el Hotel Continental se ha efectuado la recepción de los amigos de Derouledé.

A acto, que ha resultado muy brillante, han asistido unas 300 personas, entre ellas, el duque de Sotomayor y el ayudante del Rey, Sr. Ripollés; el alcaide, varios diputados provinciales y significadas personalidades.

El Orfeón donostiarra ejecutó varias composiciones.

Derouledé leyó el telegrama, que momentos antes había recibido, anunciándole el arribo del vapor de la amistad. La noticia produjo gran sentimiento entre las amistades del ilustrado desterrado.

Derouledé, muy emocionado, dijo que nada podía hablar del asunto hasta que llegara a San Sebastián su íntimo amigo, Marcel.

Ya se había despedido de S. M. el Rey, del general y del Ayuntamiento.

También había enviado sus muebles a Francia, pues él pensaba haber marchado a su país mañana por la tarde.

Las regatas.—Dificultades vendidas.

SAN SEBASTIÁN 13. Ha visitado a Su Majestad una Comisión del Club Náutico con objeto de invitarle a la fiesta que se celebrará a las seis de la tarde del día 15 en el nuevo domo del Club.

Su Majestad prometió asistir a ella.

La fiesta consistirá en una recepción de los marinos de los barcos de guerra extranjeros que vengan con ocasión de las regatas.

Han quedado resueltas las dificultades que existían para la llegada de buques extranjeros. Mañana se sabe que vendrán tres yales alemanes.

Para las regatas de yales de cien toneladas no se ha inscrito todavía ninguno.

Cese que se suspendieron.

Buques holandeses.

SAN SEBASTIÁN 14. A las ocho y media de la mañana llegaron a este puerto los buques holandeses Derelicht y Evertsen, de 3.500 toneladas cada uno, con 23 cañones y 348 hombres de tripulación en total.

Estos barcos entrarán unos días aquí, sin entrar en la bahía de la Concha, pero no habrán beribisti más que para uno, y no quieren separarse.

El comandante de Marina y el consul de Holanda visitaron los barcos.

A las dos y media desembarcaron los comandantes de los citados barcos y algunos oficiales, que visitaron al duque de Sotomayor.

por gestión directa de una cocina para el cañonero General Cancha.

Ascendiendo al empleo inmediato al teniente de navío de primera clase D. Ricardo Fernández.

Idem al teniente de navío D. Luis Brú, ascendiendo entrada con número 4 don Juan Romero.

De Gobernación.—Autorizado al director general de Administración local para firmar en comisión resoluciones de real orden.

—Lubiendo por edad, y concediendo honores de jefe de Administración, a D. Antonio Insua.

El Rey se enteró también de varias cartas reales recibidas en el ministerio de Estado.

Automovilismo.

El Rey hará esta tarde una excursión en automóvil, siendo probable que en su paseo llegue a la provincia de Navarra.

Quiroga.

DESDE PARÍS

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

PARÍS 14. Un tiempo espléndido favorece la celebración de la fiesta del 14 de julio.

Según antigua costumbre, el número más alto de Longchamps, que desde el año pasado, para evitar inspecciones y falgas a las tropas, se verificó a las ocho de la mañana.

Es un espectáculo brillantísimo.

El público ha sido muy numeroso.

Formó toda la guarnición, las Escuelas militares, la Guardia Republicana, los coroneles, los zapavos, tres divisiones de infantería, una de caballería y otra de artillería.

Asistió el Presidente Loubet, con escolta de coraceros y en una carreta tirada por caballos de la Artillería.

Acompañaba a Loubet el ministro de la Guerra.

El Presidente llegó al Hipódromo de Longchamps a las ocho de la mañana, y pasó revista desde su carruaje.

Le seguían el gobernador militar, el Estado Mayor y los agregados militares.

Luego se trasladó Loubet a la tribuna oficial, donde se le incorporaron los presidentes de ambas Cámaras, los ministros y los diplomáticos acompañados de sus señoras, para presenciar el desfile.

También asistieron a la fiesta el almirante Loubet y los oficiales de su escuadra.

El desfile fue aplaudidísimo, y según costumbre, terminó la fiesta con una magnífica carga de caballería.

EN UN CONVENTO DE MONJAS

De la vida interior en un convento de carmelitas, publica Blanco y Negro esta semana unas preciosas fotografías. Completan el número magníficas planas en color, firmadas por Arija, Andrade, Cecilio Píj, y en negro, por Sancha, Méndez Bringa, Xandará, Domínguez y Varela, ilustrando originales literarios de Alcántara, Icaza, Pérez Zúñiga, Selles, etc.

LOS TEATROS

APOLO

También Carrón celebró su beneficio.

Tanto se ha rebajado la talla y el nivel de los artistas, que la cosa no es para extrañar en los tiempos que estamos.

Vicente Carrón no está a gran altura como representante artístico ni como actor, que es precisamente por lo que celebra su función de beneficio; pero en cambio es un bailarín de primera, a quien se aplaude siempre que mueve los pies, y más si es en el *Cake-Walk de La contrata*, como anoche.

El título del beneficio lo completaron *El género infimo*, *El perro chico* y *El alma del pueblo*, dos veces.

Cualquiera diría que el beneficio era de Silva y Fernández Shaw!

En resumen, hubo aplausos, regalos para el beneficiado, público en todas las secciones y derechos dobles para los aplaudidos autores de *El alma del pueblo*.

Enhorabuena a todos, menos al público. El calor que sufrió, y que además pagó, impide que la enhorabuena llegue hasta los espectadores.

J. A. A.

RUSIA Y JAPON

WITTE, PLENIPOTENCIARIO.

PARÍS 14. Desde San Petersburgo comunican que el ex ministro Witte ha sido nombrado plenipotenciario para las conferencias de la paz.

VICTORIA RUSA

PARÍS 14. Según un telegrama oficial de Linievitch, recibido en Petersburgo, las tropas rusas libraron un importante combate el 8 de julio, obligando a los japoneses a evacuar las orillas del río Hamilov.

Dice el parte, que el enemigo se batía en retirada hacia el Norte.

EL BOMBARDEO DE KORSAKOFF

PARÍS 14. Despatches de Tokio comunican un relato, hecho por un testigo ocular, del bombardeo de Korsakoff (Sakhalin) el día 7 del corriente julio.

Dice dicho testigo que el fuego de algunos obuses fué bastante para reducir al silencio la artillería de los fuertes rusos.

El bombardeo incendió en pocos minutos los depósitos, almacenes de mercancías y edificios del puerto.

El cielo, rojo por los reflejos del incendio, parecía de color de sangre.

Los japoneses desembarcaron entre las llamas, que devoraban todas las construcciones del puerto y que se propagaban rápidamente a la población.

en el caso de que las condiciones impuestas por el Japon sean aceptables.

Nuevos despatches de Petersburgo confirman el nombramiento de Witte, pero dejan entrever la posibilidad de que tampoco vaya a la Conferencia.

Las personas que fueron a casa del político ruso apenas supieron su nombramiento, no pudieron ser recibidas por éste.

Los criados dijeron que Witte estaba de consulta con su médico.

Parece que cuando aquel supo que Mouraviev se encontraba enfermo, manifestó que a su vez padecía una enfermedad en la garganta que requiere serios cuidados.

Créese que esto es un pretexto, pues el presidente del Comité de ministros jamás se ha quejado de dicha dolencia.

Muchos afirman que Witte no quiere ir a Washington y que su repentina enfermedad de la garganta tiene el mismo origen que la dolencia de Mouraviev.

Blasco.

DETECCIÓN IMPORTANTE

Anarquista peligroso.

La salud del detenido.

Francisco Pérez Leyva, según las manifestaciones hechas por algunas autoridades, no se halla en un estado de tanta gravedad como se había dicho.

La enfermedad que padece no presenta carácter de inmediato peligro, hallándose en la cárcel perfectamente asistido.

Otro telegrama.

El gobernador civil ha teleografiado hoy nuevamente a la Embajada de España en París con objeto de comprobar si el pase que le dieron en la Embajada fue utilizado por el anarquista Pérez Leyva, o si como se supone adquirió billete para viajar.

Declaración de varios anarquistas.

Ante el Juzgado especial que oprime en la causa instruida contra el anarquista Francisco Pérez, han prestado hoy declaración Solá, Benteo y Saavedra, manifestando que es cierto que le habían visitado durante su estancia en el Hospital como compañero de ellos, y que creen que no sea el autor del atentado contra el Rey en París.

Según tenemos entendido, confirman esta afirmación de dicho anarquista los documentos hallados a Francisco Pérez, que no guardan relación alguna con el atentado.

Además, los declarantes protestaron de que su compañero haya sido trasladado desde el Hospital a la Cárcel, calificando de cruel tal disposición.

En Santander han sido detenidos siete obreros, ignorándose si lo han sido por prescripción gubernativa o de resultas de procesos seguidos durante el curso de la última huelga.

En el break de Obras públicas ha marchado a San Sebastián el marqués de Tovar, acompañado de su distinguida familia.

Rogamos al Sr. Vincenti, ya que tan bien dispuesto se muestra en la higienización de Madrid, ordene la desinfección de los retrates públicos con cloruro de cal, procedimiento elemental en todas las capitales de Europa.

ECOS POLITICOS

El ministro de la Gobernación ha realizado ayer un acto en armonía con la actitud en que le suponíamos colocado.

Ayer mismo ha firmado una real orden confirmando la suspensión de los concejales de Almería, respecto de la cual el informe del Consejo de Estado era favorable a la reposición.

El Sr. García Prieto, sin tener en cuenta parados las influencias que han llegado a Madrid en Barcelona por las autoridades del Consejo de Estado, y al confirmar la suspensión, entrega el expediente a los tribunales de justicia.

En el ministerio de la Gobernación se facilitó hoy a la Prensa la siguiente nota oficial:

«El señor ministro de la Gobernación nos ruega hagamos constar expresamente, que es en absoluto inexacto cuanto hoy se manifiesta *El Imparcial*, sobre la resolución del expediente relativo a la suspensión del Ayuntamiento de Almería, pues cuando recibió a las siete de la tarde la visita del señor Salmerón para protestar de la conducta observada en Barcelona por las autoridades de una reunión de obreros, hacia ya tres horas que se había remitido al correo el traslado de la orden mandando pasar el asunto a los tribunales.

«El Sr. García Prieto niega que el señor Salmerón le haya hablado de este asunto, y nos dice que cuando se decidió a redactar y publicar la larga orden que hoy publica *La Gaceta*, y está trasladada a Almería por correo, le cual demuestra que no pudo improvisarse después de las siete y media de la tarde de ayer, ya sabía que había de ser objeto de censuras por los que deseaban y trabajaban con empeño que perturbase la situación de Almería, contra lo cual tanto ha empleado la opinión imparcial; pero que dispusiera de demostrar con hechos y no con palabras que uno de los propósitos principales de este Gobierno es moralizar la Administración, se halla resuelto a continuar por el camino emprendido, aun cuando ello padezca intereses políticos, que deben siempre subordinarse a los más superiores de una honrada Administración.»

«Una confirmación de las anteriores líneas, consignaremos que la noticia relativa a la medida adoptada por el ministro de la Gobernación tuvo un compañero nuestro por la tarde, no habiéndose publicado en estas columnas hasta con venenos de su certeza y vería confirmada por el Sr. García Prieto, que nos conseguimos después de cerrada la edición de anoche.»

«Han sido nombrados de real orden alcaldes de Burgos y Valencia, respectivamente, los Sres. Plaza y Liaguera (D. Eduardo).»

Nuestro ministro de Tánger telegrafía que según informe del cuerpo médico de aquella plaza no existe allí ni cólera ni ninguna otra enfermedad contagiosa.

El ministro de Marina saldrá para San Sebastián el día 17 o el 18. Allí él y uno de sus hijos, que se educa en el extranjero y viene a pasar tres meses a su lado.

Hoy ha salido de Bilbao para Madrid el general Luano. El lunes se encargará de la Dirección del material del ministerio de Marina.

Ha marchado a Calatayud, por cuyo distrito presentará su candidatura en las próximas elecciones para diputado de Cortes, nuestro particular amigo el ingeniero agrónomo D. José María Santa Ursula.

En el ministerio de Agricultura y Obras públicas han facilitado la adjunta modificación sobre lo que se dice respecto a expropiaciones:

«Para pago de expropiaciones hay consignado un presupuesto (cap. IX, art. 1.º) de 1.000.000 de pesetas; de ello va gastado, hasta hoy, 774.049,01 pesetas; quedan, pues, 225.950,99 pesetas.»

«Ha de advertirse que las expropiaciones se pagan por número de las anteriores y en la cantidad consignada en el presupuesto.»

«En el expediente actual se piden: un suplemento de crédito por valor de 6.950.000 pesetas y un crédito extraordinario de pesetas 6.000.000.»

«El suplemento de crédito es de absoluta necesidad para las atenciones ordinarias del presupuesto, es decir, para pagar obras ejecutadas o que están ejecutando, pues las cantidades consignadas se han agotado, o se agotarán muy en breve.»

«Procede esto de que se ha dedicado a la crisis andaluza parte importante de esos créditos y de que, además, eran insuficientes.»

«Se pide además un crédito extraordinario de 6 millones para obras nuevas con que atender a la crisis. Estas obras están todas estudiadas y aprobadas, y en el expediente se detallan y puntualizan, debiendo advertirse que no son exclusivamente para Andalucía, sino para cualquiera provincia de España donde se presente la crisis y sea necesario.»

«Conviene añadir que, de no acordarse ese suplemento, habría que paralizar las obras públicas en toda España, con lo cual vendría una agravación y una extensión de la crisis obrera.»

«Para devanecer errores, importa consignar que nada absolutamente se destina de esos 6 millones a pagar expropiaciones. En el expediente formado por el Gobierno anterior, se pedían para ese concepto 4 millones de pesetas, que el ministro actual ha suprimido, para dedicarlos todos a gastos útiles, pero que redundan directamente en beneficio de los obreros.»

«Llamó la atención de cuantas personas había en la Presidencia que el ministro de Marina, que había concurrido al Consejo llevando cartera, saliese del salón de Consejo, haciendo entrega de ésta a su secretario particular, que se hallaba fuera, confundido entre los periodistas.»

«Una vez que dió la cartera, volvió a reunirse el Sr. Villanueva con sus compañeros de Gabinete.»

«De la Presidencia, y en ocasión en que los ministros se hallaban ya reunidos, salió con una carta un oficial de la Secretaría del Presidente, y según se dijo, había ido con ella al domicilio del Sr. Urzáiz.»

DE MARRUECOS

FOR TELEGAFO

(DE NUESTROS REDACTORES CORRESPONSALES)

PARÍS 14. Un telegrama de Fez dice que el embajador alemán, Tattenbach, pone grandísimo empeño en obtener la concesión de las obras del puerto de Tánger para Alemania antes de la celebración de la Conferencia.

Comprobado por las autoridades que el insportable hedor que sufren los vecinos de la plaza de Oriente, procede del enterramiento efectuado en el convento de la Encarnación, el vecindario está profundamente alarmado, con tanta más razón cuanto que desconoce las medidas adoptadas para evitar el peligro de infección que desde hace dos meses los está amenazando.

Con este motivo se dijo ayer entre aquellos vecinos, que ya la salud en el citado convento deja mucho que desear.

Se habló de monjas enfermas; del peligro que ofrece utilizar el agua de la fuente de la Encarnación, y de otras muchas cosas que lealmente trasladamos a las autoridades encargadas de corregir estos abusos, y de evitar las funestas consecuencias de todo pánico.

Si no se procede con energía, el remedio puede resultar tardío.

Las horas de despacho para el público en los negociados de la dirección general de Comunicaciones, serán de doce y media a dos de la tarde.

Fábrica de Corbatas, Capellanes, 12. Carnitas, Guantes, Géneros de punto: Elegancia, Surtido, Economía. Precio fijo.

Una Comisión de comerciantes e industriales, cuyos establecimientos se encuentran situados en la zona que ha de comprender la Gran Vía, ha visitado al ministro de la Gobernación, para pedirle que se les indemnice de los daños que puedan irrogárseles, de llevarse a cabo la reforma.

«Estimando la costumbre que viene estableciéndose en varios comercios, los principales salires de la calle de Espoz y Mina, se acordó cerrar sus tiendas de una a tres y media de la tarde, desde el próximo lunes hasta el 15 de septiembre.»

En Santander han sido detenidos siete obreros, ignorándose si lo han sido por prescripción gubernativa o de resultas de procesos seguidos durante el curso de la última huelga.

En el break de Obras públicas ha marchado a San Sebastián el marqués de Tovar, acompañado de su distinguida familia.

Rogamos al Sr. Vincenti, ya que tan bien dispuesto se muestra en la higienización de Madrid, ordene la desinfección de los retrates públicos con cloruro de cal, procedimiento elemental en todas las capitales de Europa.

ECOS POLITICOS

El ministro de la Gobernación ha realizado ayer un acto en armonía con la actitud en que le suponíamos colocado.

Ayer mismo ha firmado una real orden confirmando la suspensión de los concejales de Almería, respecto de la cual el informe del Consejo de Estado era favorable a la reposición.

El Sr. García Prieto, sin tener en cuenta parados las influencias que han llegado a Madrid en Barcelona por las autoridades del Consejo de Estado, y al confirmar la suspensión, entrega el expediente a los tribunales de justicia.

En el ministerio de la Gobernación se facilitó hoy a la Prensa la siguiente nota oficial:

«El señor ministro de la Gobernación nos ruega hagamos constar expresamente, que es en absoluto inexacto cuanto hoy se manifiesta *El Imparcial*, sobre la resolución del expediente relativo a la suspensión del Ayuntamiento de Almería, pues cuando recibió a las siete de la tarde la visita del señor Salmerón para protestar de la conducta observada en Barcelona por las autoridades de una reunión de obreros, hacia ya tres horas que se había remitido al correo el traslado de la orden mandando pasar el asunto a los tribunales.

«El Sr. García Prieto niega que el señor Salmerón le haya hablado de este asunto, y nos dice que cuando se decidió a redactar y publicar la larga orden que hoy publica *La Gaceta*, y está trasladada a Almería por correo, le cual demuestra que no pudo improvisarse después de las siete y media de la tarde de ayer, ya sabía que había de ser objeto de censuras por los que deseaban y trabajaban con empeño que perturbase la situación de Almería, contra lo cual tanto ha empleado la opinión imparcial; pero que dispusiera de demostrar con hechos y no con palabras que uno de los propósitos principales de este Gobierno es moralizar la Administración, se halla resuelto a continuar por el camino emprendido, aun cuando ello padezca intereses políticos, que deben siempre subordinarse a los más superiores de una honrada Administración.»

«Una confirmación de las anteriores líneas, consignaremos que la noticia relativa a la medida adoptada por el ministro de la Gobernación tuvo un compañero nuestro por la tarde, no habiéndose publicado en estas columnas hasta con venenos de su certeza y vería confirmada por el Sr. García Prieto, que nos conseguimos después de cerrada la edición de anoche.»

«Han sido nombrados de real orden alcaldes de Burgos y Valencia, respectivamente, los Sres. Plaza y Liaguera (D. Eduardo).»

Nuestro ministro de Tánger telegrafía que según informe del cuerpo médico de aquella plaza no existe allí ni cólera ni ninguna otra enfermedad contagiosa.

El ministro de Marina saldrá para San Sebastián el día 17 o el 18. Allí él y uno de sus hijos, que se educa en el extranjero y viene a pasar tres meses a su lado.

Hoy ha salido de Bilbao para Madrid el general Luano. El lunes se encargará de la Dirección del material del ministerio de Marina.

Ha marchado a Calatayud, por cuyo distrito presentará su candidatura en las próximas elecciones para diputado de Cortes, nuestro particular amigo el ingeniero agrónomo D. José María Santa Ursula.

En el ministerio de Agricultura y Obras públicas han facilitado la adjunta modificación sobre lo que se dice respecto a expropiaciones:

«Para pago de expropiaciones hay consignado un presupuesto (cap. IX, art. 1.º) de 1.000.000 de pesetas; de ello va gastado, hasta hoy, 774.049,01 pesetas; quedan, pues, 225.950,99 pesetas.»

«Ha de advertirse que las expropiaciones se pagan por número de las anteriores y en la cantidad consignada en el presupuesto.»

«En el expediente actual se piden: un suplemento de crédito por valor de 6.950.000 pesetas y un crédito extraordinario de pesetas 6.000.000.»

«El suplemento de crédito es de absoluta necesidad para las atenciones ordinarias del presupuesto, es decir, para pagar obras ejecutadas o que están ejecutando, pues las cantidades consignadas se han agotado, o se agotarán muy en breve.»

«Procede esto de que se ha dedicado a la crisis andaluza parte importante de esos créditos y de que, además, eran insuficientes.»

«Se pide además un crédito extraordinario de 6 millones para obras nuevas con que atender a la crisis. Estas obras están todas estudiadas y aprobadas, y en el expediente se detallan y puntualizan, debiendo advertirse que no son exclusivamente para Andalucía, sino para cualquiera provincia de España donde se presente la crisis y sea necesario.»

«Conviene añadir que, de no acordarse ese suplemento, habría que paralizar las obras públicas en toda España, con lo cual vendría una agravación y una extensión de la crisis obrera.»

«Para devanecer errores, importa consignar que nada absolutamente se destina de esos 6 millones a pagar expropiaciones. En el expediente formado por el Gobierno anterior, se pedían para ese concepto 4 millones de pesetas, que el ministro actual ha suprimido, para dedicarlos todos a gastos útiles, pero que redundan directamente en beneficio de los obreros.»

«Llamó la atención de cuantas personas había en la Presidencia que el ministro de Marina, que había concurrido al Consejo llevando cartera, saliese del salón de Consejo, haciendo entrega de ésta a su secretario particular, que se hallaba fuera, confundido entre los periodistas.»

«Una vez que dió la cartera, volvió a reunirse el Sr. Villanueva con sus compañeros de Gabinete.»

«De la Presidencia, y en ocasión en que los ministros se hallaban ya reunidos, salió con una carta un oficial de la Secretaría del Presidente, y según se dijo, había ido con ella al domicilio del Sr. Urzáiz.»

«El Sr. Urzáiz continuó anoche manteniendo su incomunión con la Prensa, observándola incluso con aquellos periodistas que el Sr. Urzáiz distingue con su amistad; así es que nada puede consignarse que responda a impresiones suyas, ni que refleje de una manera exacta y concreta su criterio respecto a los motivos que hayan inducido en su ánimo para considerarse obligado a colocarse en la

